
Compte-rendu de la réunion du CA du 17/11/2010 - Paris 
 
Présents : Cécile Fougeron, Laurent Besacier, Gilles Adda, Philippe Boula de Mareüil, Guillaume Gravier, Corinne 
Fredouille, Isabelle Ferrané, Solange Rossato, Irina, Illina, Rudolph Sock 
Christine Meunier, Yohann Menadier, Véronique Delvaux, Pascal Perrier, Melissa Barkat-Defradas 
 
Excusés : François Pellegrino, Bruno Jacob.    

Personnes invitées pour discuter d'un point de l'ODJ: Laurianne ( ?) et Juliette Kahn (téléphone) pour les JEFP, 
Jean-François Bonastre (téléphone) pour discussion Forensic.   
 
 
Ordre du jour 
 
I- Elections et Règlement Intérieur 
 
Elections : clôture le 1/12/2010. Dépouillement le jeudi 2/12 avec Corinne, Georges, Cécile et Mélissa + extérieur à 
l’AFCP 
� tableaux diffusés au sein du bureau, diffusion des résultats courant décembre sur la liste parole. 
 
Constitution bureau : Trésorerie tâche très lourde, alléger en délégant complètement la gestion des bourses (jusqu’au 
paiement : virement et signature des chèques => autorisation signature) à une tierce personne 

 - Poste trésorier adjoint  prévu dans les statuts = pas de modification des statuts   
  � poste à pourvoir pour le prochain mandat 

 - Laurent � renseignement auprès de la banque pour 3ème signature et se renseigne également sur les  
        aspects juridiques (responsabilités). 

 
II- Présentation du nouveau site web, gestion des adhésions, 
 
Site web : jeudi 2/12 dans la foulée du dépouillement + avec Alain (à confirmer)  

A FAIRE AVANT le 2/12/2010 : TOUS � regarder le site pour signaler les choses obsolètes  
 
Présentation du nouveau site web (Backoffice = stage de 2 mois (2600 €) payé par chèque emploi service à un 
étudiant du LIA) 

 Fonctionnalités : 
 1) Nouvelle adhésion ou renouvellement � saisie des nouvelles infos ou modification des infos personnelles 

des adhérents stockées dans la base. 
 2) Facturation : facture pré-remplie envoyée automatiquement au trésorier qui complètera une fois le paiement 

reçu. Gestion des adresses de facturation si différentes de l’adresse du laboratoire 
 3) Validation de l’adhésion : effectué par la présidente si CB, par le trésorier si Bon de commande 
 Peut-on alléger la procédure et automatiser la validation dès réception du mail de la Banque ?  
 Est-ce suffisamment sûr ?  � Il faut garder une validation humaine 
 Laurent  � changer l’adresse mail du correspondant qui reçoit les mails de confirmation de virement  de la 

banque (actuellement Fabrice)  
 4) Génération du numéro AFCP et numéro ISCA : La validation par la présidente provoque la génération du 

numéro AFCP. Comment faire pour le numéro d’ISCA généré par Manu Foxonnet ? 
 � transmettre le mail de validation à Manu pour qu’elle puisse gérer les mises à jour coté ISCA. 
 Corinne � voir comment procéder pour informer Manu.  
       Pour l’adhérent : envoyer les infos, numéro AFCP et numéro ISCA (si connu sinon en attente) à l’adhérent + 

Manu en copie cachée. Informer l’adhérent que ces informations ont été transmises à l’ISCA.  
 5) Statut Adhésion : Libellé « Attente de paiement » : à garder combien de temps ?   

 
Basculement sur le nouveau site : après les élections du nouveau CA  

Corinne ���� basculer pendant les vacances de Noël pour tester le paiement par CB 
        Formulaire en ligne des demandes de Bourses 

Trouver une solution pour que les candidats joignent systématiquement leur CV.  
Christine � Regarder et modifier le formulaire de demande de bourses 

 
 



III - Le rôle/statut de l'AFCP par rapport aux mani festations comme JEFP et RJCP  
 
- JEFP: Journées d'Etude et de Formation sur la Parole : bilan de la 1ère  journée  

Lauriane (doctorante LPP) coorganisatrice avec Juliette Kahn (LIA + LIG) -  3 journées programmées en 
2010-2011 :  
 (LPP Paris)  MFCC / Formant - (LIA Avignon) Description voix et pathologie (Grenoble) Diversité des 
langues du monde.  
Thèmes : 22/09/2010 Paris LPP (Description acoustique des voyelles MFCC/Formants)   
                26/01/2011 Avignon LIA (Corinne Fredouille – Alain Ghio – Lise Crevier : Description de la voix  
                                Pathologie)              

                              Juin 2011  Grenoble (Nathalie Vallée – Laurent Besacier : Diversité langues du monde – aide à la  
                description) 

 
              Formule : exposé par chercheur + TD et TP : 3 intervenants 
              Bilan 1ère journée : 22/09/2010 : 31 personnes (doctorants /jeunes chercheurs) présents 
  Domaines : Orthophonie, Médecine, Phonétique, Traitement Signal, … 
   Public : Avignon (5), Grenoble (3), Paris (22), Strasbourg (2), Liège (1), (11 hors Paris) 

  plutôt positif, mais manque de temps pour discussion – Public trop vaste, problème de prérequis. 
Budget : Subvention AFCP 700 € (Transport 8 étudiants remboursés) – 470 € repas - Budget total = 1169,5 € 
Pérennité :  Rôle de l’AFCP, Elargissement à d’autres thèmes,. 

Rôle de l’AFCP (caution scientifique, co-financement, co-organisateur ?) :  
- action de l’AFCP ou pas ? Journées d’Etudes et de Formation sur la parole sous l’égide de l’AFCP :   

Caution scientifique (en fonction du programme scientifique et vote) et financière, stimulation de 
l’organisation de ces journées.  

- les doctorants proposent des thèmes et gèrent. L’AFCP soutient  
- prise en compte de la formation pour avoir des crédits ECTS auprès des Ecole doctorale. Demander un 

retour aux participants de la première journée   
- Est-ce que les ED peuvent financer les trajets des étudiants qui assisteraient à ces journées ?  
- Ne pas se substituer aux écoles d’été 
- Nombre de participants ? Impact sur le financement ?  
- Proposer 1000 € à l’événement pour 3 événements en moyenne. Faire un bilan après les 3 journées de 

2010 et 2011. Les organisateurs demandent aussi du financement par année.  
- Compléter par des cours en ligne (film ou support + audio). L’Afcp peut proposer de stocker et archiver 

ces supports.  
- Programmer une journée JEFP en liaison avec les RJCP. Objectifs différents. A redéfinir pour les RJCP 

pour le prochain appel (RJCP 2013).  
- Recadrage des RJCP (position de l'AFCP) se fera lors de la prochaine réunion du CA et lors de la 

nomination de la personne en charge des RJCP et JEFP (Référent coté AFCP pour les organisateurs de 
ces manifestations). 

-  
IV -Manifestations : Bilans et projets  
 
Récapitulatif transmis par François.  
 
 Demande de soutien en cours :  
 
• JPC4: 4ème  Journées de Phonétique clinique – 19-21 mai 2010 à Strasbourg (Rudolph)  
     140 participants prévus ~120 € / pers  ~60€ étudiants 
 1000 € de demande de avance remboursable  AFCP + gestion des inscriptions (CB) - Pas de bourses.  
 Autres demandes de subventions en cours 

 � vote pour 1000 € d’avance remboursable : subvention accordée accepté. Corinne précise que les aspects     
     techniques devront être discustés bien en amont de la date de début des inscriptions. 

 
• Journée Résumé de document multimédia 17 mars 2011 (Georges)  
 Soutien scientifique AFCP + 3 bourses nationales (150€) + caution scientifique 
 � vote : demande acceptée 

Discussions autour de questions soulevées par François Pellegrino:  



- Quelle proportion de dimension parole est nécessaire pour que la demande soit recevable ? � A 
discuter au cas par cas ! 

- Suivi post-événement des subventions : Demande d'une meilleure organisation ou circulation d'info 
entre le responsable des soutiens,  responsables des soutiens, responsables des bourses et trésorier pour 
faciliter le suivi post-événements (demande de bilan financier par exemple). 

 
Bilan manifestations passées : voir Document communiqué par François pour les détails et Laurent pour le bilan 
trésorerie.  
• JPC3 : subvention remboursable de 1000€ de l'AFCP prévues initialement => après bilan (Alain), retour à l'AFCP 

de 93€ (4200 € inscription CB et chèques / 4172 € de frais = compte AFCP) 
• Journées Dialogisme à Montpellier en 2010. Logos sur l’affiche et les actes (Mélissa) 
• STLU Malaisie : 40 participants, 23 papiers, 17 nationalités, 20 langues différentes.  1000 € avance utilisée pour 

les invités. 
• Pas de bilan pour Basal Ganglia 
• Bilan à venir pour Ermite, école d'été cognitive and physical model... 
• Association Christian Benoit : subvention 2009-2010 1000 € - Objectif : Valorisation travail de jeunes doctorants 

(support multimedia). ISCA verse 1500 € par an à l’ACB. Rudolph représente l’AFCP dans l’ACB. Prix 1000 € 
(ou 7000 € à vérifier) + inscription à Interspeech. Prix donné tous les 2 ans. 5 prix jusqu'à présent. Formule à 
revoir. ). ISCA va réduire sa subvention de 1500€.  Intéressant d'avoir le point de vue de l'AFCP sur les objectifs 
de l'association et de ce prix. A prévoir dans le prochain CA. Evolution de la formule.  

  Rudolph et Pascal � un point lors du prochain CA  
 
Bilan financier des manifestations passées : Ralonger la durée de renvoi du bilan financier (passer de 3 mois à 6 
mois).  
 
Adhésion et lien avec l'ISCA : le RI n'est pas du tout à jour. ISCA demande de faire figurer leur logo sur les sites des 
manifestations soutenues par l’AFCP. OK pour les JEP mais pas forcément pour les autres. 
 
Bilan JEP 2010 (Véronique)  
~70 000 € dépenses et ~79 000€ recettes (recette effective ~76 000€ manque une subvention 2500€). Bilan positif de 
7390 à 9890€ (suivant le paiement du sponsor manquant). 
Bénéfices : reversement à l’AFCP de la moitié des bénéfices plafonnés à 3000€  
Dette AFCP : inscription invités jeunes chercheurs 1280  €  
� remboursement 3000€ - 1280   =   1720 € JEP � AFCP 
 
JEP – TAL 2012 Grenoble (Laurent) Université Stendhal 4-8 juin 2012 
Réservation des salles : Hall Nord - plusieurs Amphis 200 à 400 personnes (plusieurs sessions en parallèle) + Session 
posters. Comité organisation finalisé (LIG – GIPSA  - Xerox – LIDILEM) - Dossier sponsoring en cours – 
Hébergement non inclus dans le prix mais préréservation d’hotels et  de chambres étudiants.  
 
Interspeech 2013 : réunion vendredi à Lyon pour discuter d’une  autre configuration de locaux (moins cher)  
Courrier à faire pour informer  les labos francophones de la tenue d’INTERSPEECH en France et appeler à 
participation dans l’organisation : actuellement les DDL, GIPSA, LPP, LIA, IRISA, LIMSI participent aux réunions.  
 
V- Position AFCP - Identification vocale et motion (Forensic) 
 
Actuellement : mise en place de standards dans le cadre de groupe de travail européens (à compléter par Jef), 
définition de méthodologie d’expertise basée sur le rapport de vraisemblance. Interlocuteurs coté gendarmerie prêts à 
discuter lors d’une réunion à planifier (Guillaume Guillou : gendarmerie, police Lyon, Kunzel : Allemagne, Andrzej 
Drygajlo : EPFL Lausanne). Ces aspects avancent par rapport à la première motion.  
 
Utilisation d’un logiciel commun dans plusieurs pays et organismes (Batvox de la société Initio/Agnicio (vérifier le 
nom)) 3/4 des expertises sont faites à partir de ce logiciel = benchmarking, possibilité reproductibilité 
 � possible de récupérer une version d’évaluation, ouverte à des collaborations dans le monde académique). Deux 
discours : ouvert coté expertise parole / approche boite noire.  
 
JFB entré dans le conseil scientifique de la société : utilisation très variable suivant les experts du logiciel qui a des 
points faibles 
 
 



Question : Ecrire une nouvelle motion ou pas  ?  
 
Jean-François : la motion semble dépassée compte tenu de la nouvelle situation. Aider à définir les limites de ces outils. 
éclairer les utilisateurs d'un logiciel/méthodologie, faire la différence entre un expert Forensic et un expert Parole.  
Pascal : rendre caduque la motion ou la faire évoluer ?  Redire dans la motion que les résultats de ce type d’expertise ne 
sont pas fiable à 100%. 
Guillaume : précise que le but de la motion est de montrer les limites et dangers 
JFB : rencontres avec les « experts » forensics, juridiques pour un travail commun 
Agnicio lance des formations pour certification sur leur logiciel. 
 
� Réunion d’information croisée. Prise d’information de part et d’autres. A réfléchir (Jeff) : réunion téléphonique 
AFCP pour fixer les axes, puis réunion avec les experts. JFB prend en charge l'organisation de cette réunion. 
 
VI- La revue Parole  
 
Continuer ou arrêter ?  
Avantage de la revue : continuer publier des versions longues en français, formation de jeunes chercheurs, engagement 
francophones, versions longues de papier des JEP, numéro thématiques avec éditeurs invités, actes séminaires afcp, …  
Inconvénients : qui voudrait publier dans ce type de revue classée C ?  impossible de la faire évoluer vers une revue de 
rang B ou A.  
 
Point de vue des éditeurs : obligation de régularité (3 fois par an date  fixe) si pas assez de matière … Quel coût ? (à 
Mons le coût n’est pas un problème).  
Proposition � Transformer la revue en collection (même éditeur CIPA à Mons) avec comité scientifique AFCP. On 
conserve les avantages et on supprime les inconvénients. Travail d’édition mais objectif sortie a date fixe n’est plus une 
contrainte. Un membre du CA AFCP chargé de suivre de près cette revue. Langue essentiellement français ancrage 
essentiel (cout limité financement francophone exception possible). 
� collection de la communauté Parole.  
� publication des articles JEP, workshop campagne évaluation, prix de thèse, … papier étendu sur sélection JEP 
� en complément d’une revue électronique (coté LPL) sur des aspects langage oral  en train de se refondre également.  
L’AFCP soutien cette proposition. A préciser lors du prochain CA avec nouvelle équipe.  
 
VII- ETAPE - point sur le projet => Guig 

Sur quelles données travailler ? � Tentative d’accords avec télés locales n’ont pas abouti mais ELDA a obtenu des 
accords cadres avec un ensemble de télévisions, certains déjà signés, enregistrement de données en cours (interview, 
débats, …) campagne : début 2012 ou fin 2011. Plan d’évaluation à définir avec la définition des tâches. En cours : 
Sélection de données, transcription orthographique, puis transfert au LPP pour la transcription phonétique (alignement 
forcé).  Février : démarrage possible de la correction segmentation (à partir de la segmentation automatique). 
Site ETAPE à mettre en ligne (Guillaume Corinne). 

 
IX- Questions diverses 
 
Proposition de séminaire Laurent / Solange /Gilles : amazon mechanical turk (mturk) 
 
Collecte et annotation de données (sur plateformes web2.0) déconnectée des personnes qui font de la recherche. Point 
de vue juridique, Elra, discuter de ce thème, des implications, … bonnes pratiques d’utilisation de ces outils.  
=> séminaire, prise de positions, éthiques sur les outils, aspect éthique et juridique.  
 
Prochaine réunion : début février (à préciser) 


